

明海大学不動産学部

不動産の不思議

第230回

学生たちの視点と発見



金子 信孝

不動産学部2年

大阪の最も栄えている街の1つに梅田がある。JRのほか私鉄の阪急電車や阪神電車のほか地下鉄の御堂筋線の駅があり、周辺にはショッピングモールや飲食店が立ち並んでいて、平日でも人で溢れかえっている。買い物ついでに梅田周辺を歩いていると、ある建物が目に飛び込んできた。なんと、高速道路がビルの中を貫通している不思議な建物だ（写真）。詳しく知りたくなり、調べてみた。このビルは地上16階建てで、高速

道路が貫通しているらしく7階に区分地上権が設定されている。区分地上権は、地下または空間は、工作物を所有するため、上下の範囲を定めて地上権の目的とすることができる、とする民法を根拠とする用益物権である（269条の2）。ここで上下の範囲とは5～7階に相当する範囲であり、この部分を阪神高速道路会社が区分地上権者として使い、工作物である高速道路を所有している。

【学生の目】

梅田がある。JRのほか私鉄の阪急電車や阪神電車のほか地下鉄の御堂筋線の駅があり、周辺にはショッピングモールや飲食店が立ち並んでいて、平日でも人で溢れかえっている。買い物ついでに梅田周辺を歩いていると、ある建物が目に飛び込んできた。なんと、高速道路がビルの中を貫通している不思議な建物だ（写真）。詳しく知りたくなり、調べてみた。このビルは地上16階建てで、高速

道路が貫通しているらしく7階に区分地上権が設定されている。区分地上権は、地下または空間は、工作物を所有するため、上下の範囲を定めて地上権の目的とすることができる、とする民法を根拠とする用益物権である（269条の2）。ここで上下の範囲とは5～7階に相当する範囲であり、この部分を阪神高速道路会社が区分地上権者として使い、工作物である高速道路を所有している。

この建物の特徴は、高速道路が建物を貫通していることである。この建物は、複合的な立体利用の景観は未来都市に安定した地代収入が期待でき、それが利点がある。



都市インフラと不動産の共存

ここで2つの疑問を持った。1つが困難でないかと思った。調べると、高速道路が建物を貫通しているのが原因である。地権者は所有しているのかである。地権者は所有しておらず、道路部分はシェルターによって騒音や振動防止対策がされている。

【教員のコメント】

土地の私有意識が強い日本では線形の公共交通施設整備に困難を伴う。高速道路が代表だが中心市街地を走るいたため、希望する建物の建築許可がおりなかった。都市計画施設の区域内では、階数が2以下で地階を有しないこと、主要構造部が鉄骨造なり、区分地上権を設定する方が安

く済む。区分地上権設定者は区分地上権設定時の権利金のほか、永続的に安定した地代収入が期待でき、それが利点がある。

このビルのような不動産とインフラ設備の共存が増えていくれば、地域も不動産も栄える。

複合的な立体利用の景観は未来都市を予感させて楽しい。

このビルの特徴は、複合的な立体利用の景観は未来都市に安定した地代収入が期待でき、それが利点がある。

このビルの特徴は、複合的な立体利用の景観は未来都市に安定した地代収入が期待でき、それが利点がある。

このビルの特徴は、複合的な立体利用の景観は未来都市に安定した地代収入が期待でき、それが利点がある。

このビルの特徴は、複合的な立体利用の景観は未来都市に安定した地代収入が期待でき、それが利点がある。